

una convivencia de siete meses con trapenses —no como huésped, sino como “trapense”—, este libro es un alegato en favor de la oración; pero no la oración de un contemplativo, sino la de un hombre “activo”. El autor sabe describir sus estados interiores, y sabe apuntar a los medios que un hombre “activo” debe poner para encontrar a Dios en la oración, no sólo la que se hace “en tu aposento...” (Mt. 6,6), sino también en medio del trabajo, en medio de la vida de todos los días.

J. G. Pagé, *La source*, Éditions Bellarmin, Montréal, 1985, 434 págs. He aquí una serie de meditaciones inspiradas en la Palabra de Dios, referidas a los tesoros espirituales acumulados por la vida y la reflexión de los creyentes auténticos en el transcurso de los siglos. El autor los complementa con los frutos de su experiencia personal en la pastoral y en la enseñanza de la teología. Dos índices, uno bíblico y otro de temas tratados, proveen al lector un eficaz instrumento de consulta. *La fuente, en el corazón de la fe en Jesucristo*, concluye con una tabla litúrgica de textos dominicales, apta para la predicación y para aquellos que deseen unirse más profundamente a la liturgia eclesial.

Th. Schneider, *Was wir glauben. Eine Auslegung des Apostolischen Glaubensbekenntnisses*, Patmos Verlag, Düsseldorf, 1985, 543 págs. En este libro *Lo que creemos. Una interpretación del Símbolo de los Apóstoles*, luego de un breve estudio sobre los orígenes históricos del Símbolo de los apóstoles el autor desarrolla una síntesis de la fe cristiana a partir de un comentario de cada artículo del Símbolo. La exposición procede fundamentalmente en tres niveles: la búsqueda del trasfondo bíblico de cada proposición del Símbolo, el desarrollo teológico sistemático y la reflexión espiritual. El autor logra así una presentación rica y actualizada de la fe cristiana para el hombre de hoy.

V. Marcozzi, *Signore, che io veda!*, Università Gregoriana, Roma, 1985, 259 págs. El libro *Señor, que vea*, son meditaciones —según el autor, especialmente para jóvenes (p. 7)— sobre pasajes del Evangelio, elegidos y puestos en un cierto orden. Aproximan al lector al Evangelio: no se busquen consideraciones exegéticas, sino psicológicas y morales (p. 10). Van acompañadas de imágenes —grabados—, que fueron publicadas por primera vez por el P. Nadal, contemporáneo de S. Ignacio.

San Francisco de Sales, *Meditaciones sobre la Iglesia*, BAC, Madrid, 1985, 357 págs. El estudio introductorio y la traducción se deben a V. Viguera Franco, salesiano. En el prólogo, Mons. A. Montero nos dice que esta obra es “a la vez polémica y ecuménica. Polémica porque, en pleno fragor de deserciones y conversiones, no encajaban otras actitudes. Ecuménica porque la categoría intelectual, la finura de espíritu, la anchura de corazón y la dulzura de trato de Francisco de Sales no se compadecían con el encono ni con la acritud” (pp. XVIII-XIX). La obra que presentamos tiene dos partes: la una, introductoria, que nos ambienta el texto de S. Francisco de Sales, señala la influencia de Belarmino, y nos habla suscitadamente de la imagen de Iglesia y del Papado que el autor nos presenta; y la otra parte, con las “Meditaciones sobre la Iglesia”. En Apéndice, autores citados por S. Francisco de Sales, de los siglos XIV, XV y XVI. La traducción española ha sido hecha sobre el texto crítico establecido por Dom B. Mackey.

S. Giner Guerri, *San José de Calasanz*, BAC, Madrid, 1985, 271 págs. Como dice el autor en la presentación, “aunque la presente (obra) no tiene pretensiones de ser una obra de directa investigación crítica, sin embargo, se han tenido en cuenta las obras y escritos aparecidos hasta hoy, que corrigen o precisan la visión biográfica sobre San José de Calasanz, presentada por el P. Bau, que sigue siendo, en conjunto, la más documentada. Y dada la abundancia de citas textuales que aducimos en nuestra obra, hemos creído conveniente apoyarlas con un mínimo de referencias bibliográficas... Presentamos, pues, una obra que, dentro de sus modestos límites, intenta ser una *biografía nueva* al incorporar los resultados de la más reciente investigación” (pp. 12-13). La vida de S. José de Calasanz se desarrolla, a la manera clásica, desde la infancia hasta la muerte y glorificación. En la p. 15 se hallan las siglas y abreviaturas de las fuentes y obras más citadas.

A. Valtierra y R. M. de Hornedo, *San Pedro Claver, esclavo de los esclavos*, BAC, Madrid, 1985, 232 págs. El nombre de A. Valtierra está indisolublemente unido a la biografía de S. Pedro Claver, pues “a él se debe —nos dice de Hornedo en la presentación de la presente edición— la biografía más extensa y ampliamente documentada” (p. 15). De toda esta obra, una —*San Pedro Claver, el Santo que libertó una raza*— sirve de base para la presente edición: fue preciso “reducir en más de un cuarenta por ciento... respetando, por otra parte, lo más posible la integridad...” de la obra anterior; y ésta ha sido la tarea de R. M. de Hornedo. El resultado es “una biografía a la vez amena y completa... (en la que se procura) la máxima fidelidad a las fuentes, reproduciendo, en cuanto ha sido posible, con exactitud los documentos originales. A la luz de tales documentos se agiganta la figura de aquel hombre extraordinario que, durante treinta y ocho años, vivió entregado, sin reservas, al apostolado de aquella raza esclavizada, hecho, por amor a Cristo, el esclavo de los esclavos negros”, y que mereció esta impresionante confesión de León XIII: “Después de la vida de Cristo, ninguna ha conmovido tan profundamente mi alma como la del gran apóstol S. Pedro Claver” (p. 16).

#### VARIOS

E. G. Farrugia, S.J., *Aussage und Zusage. Zur Indirektheit der Methode Karl Rahners veranschaulicht an seiner Christologie*, Università Gregoriana, Roma, 1985, 386 págs. Esta obra del P. Farrugia, *Declaración y promesa. La naturaleza indirecta del método de Karl Rahner*, ilustrado en su Cristología, propone una interpretación del método teológico de Karl Rahner como un camino que no puede ser sino indirecto dada la peculiar naturaleza del objeto. Así por ejemplo, Dios no es un objeto entre otros, no es algo dado a la experiencia como el resto de las cosas, sino que la realidad de Dios aparece dada en otros objetos de la experiencia. Por consiguiente la reflexión teológica puede acceder a Dios no de manera directa sino indirecta. Junto a esta característica del método, el autor destaca dos grados de reflexión teológica según Rahner: el primer grado es una teología de la respuesta y la decisión; el segundo, una teología de la investigación y la conciencia. Cada uno de esos grados tiene sus destinatarios y su función. El autor analiza la aplicación en ellos del método indirecto. Estos son los dos esquemas que el P. Farrugia emplea para explicarnos cómo en Rahner se da un gigantesco esfuerzo de ubicar la teología y la praxis de la Iglesia.

W. Beinert, *Dogmatik studieren*, F. Pustet, Regensburg, 1985, 241 págs. La obra *Estudiar Dogmática*, lleva un subtítulo que nos indica la mentalidad del autor: Introducción al pensar y a la labor dogmáticos. Por tanto, Beinert expone la esencia y el valor del Dogma y da peritos informes sobre la unidad y diversidad del pensamiento del Dogma. Ofrece selectos ejemplos de esbozos tipológicos y diagramas que simplifican temas complicados. Enseña a leer los textos correspondientes. En fin, tenemos un buen trabajo proyectado a la práctica, que al mismo tiempo ofrece datos sugerentes relacionados con las principales cuestiones de la Fe. El libro es recomendable a los estudiantes de Teología y a los mismos profesores, que pueden encontrar aportes interesantes.

A. Grabner-Haider, *Glaubensbuch für Skeptiker*, Styria, Graz-Wien-Köln, 1986, 167 págs. Esta obra, *Catecismo para escépticos*, tiene en cuenta aspectos básicos por los cuales una persona se declara partidaria del escepticismo o del agnosticismo. Con buen criterio se plantean dos hechos fundamentales, que son los pilares de la Fe: el sentido de la vida: el verdadero sentido de la religión. Se exponen luego revelaciones de Dios tanto al pueblo de Israel, como las realizadas por Nuestro Señor Jesucristo, sobre todo su muerte y resurrección. Finalmente se pasa a mostrar en diversos capítulos los temas más sugerentes insertos en la misma Fe: su experiencia, su credo, sus orientaciones, sus formas de vida, sus situaciones vitales, sus comunidades.

*Bekennende Kirche wagen, Barmen 1934-1984*, Kaiser, München, 1984, 272 págs. El año 1984 se tuvo en Wuppertal-Barmen un Congreso promovido por la Iglesia Evangélica de Alemania, donde más que celebrar el cincuentenario de la Barmer Theologische Erklärung der Bekennende Kirche se planteó críticamente las respuestas dadas y el significado de dicha declaración para problemas acuciantes de nuestra época, entre los cuales citamos el de los judíos, el de la entrada en una Época Económica, el de la amenaza de un aniquilamiento nuclear, etc... Los artículos de este libro exponen los estudios, los trabajos bíblicos y los resultados de las discusiones. Nombraremos algunos: Barmen I y los judíos (B. Klappert); La segunda y la quinta tesis de la Barmer Erklärung y el empleo del poder estatal (H. Simon); Apocalipsis, 2,1-7 (J. Beckmann); Apocalipsis 3,7-13 (W. Nielsen); Apocalipsis 3,14-22 (K. Scharf); la sexta tesis de la Barmer Erklärung (H.-J. Kraus). La obra no sólo es provechosa para los pertenecientes a la Iglesia Evangélica, sino también quienes trabajan con una actitud ecuménica.

R. L. Wilken, *Die frühen Christen. Wie die Römer sie sahen*, Verlag-Styria, Graz-Wien-Köln, 1986, 231 págs. El libro *Los cristianos primitivos. Cómo eran vistos por los romanos*, nos ha resultado sugerente. El cuestionamiento es claro: ¿qué significaban los primitivos cristianos para los romanos? La pregunta, aparentemente, ya ha sido contestada. Sin embargo Wilken hace caer en la cuenta de que las respuestas dadas, en general, han sido vistas en función de los escritos cristianos. Lo cual puede pecar de cierta parcialidad. Por eso su trabajo cambia las fuentes de información. Ahora viene al caso lo que dura de los escritos no cristianos, como ser fragmentos, citaciones por parte de los apologetas, etc... A esto se agregan la personalidad y la religiosidad de los autores citados: Plinio, Tácito, Galeno, Celso, Porfirio, Juliano el Apóstata. Obra para leer con espíritu crítico y que puede hacer superar prejuicios o falsas interpretaciones.

J. Lezenweger (hrsg.), *Geschichte der katholischen Kirche. Ein Grundkurs*, Styria Verlag, Graz, 1986, 583 págs. La presente obra, *Historia de la Iglesia católica. Un curso básico*, es un manual nacido de la necesidad de proveer a los estudiantes universitarios de teología austriacos de una obra que presentara de manera clara, completa y manejable el material relativo a la Historia de la Iglesia de acuerdo a los más recientes aportes de la investigación científica. El resultado ha sido este maravilloso instrumento de trabajo que aspira a desarrollar el tema de acuerdo a una concepción moderna de la historiografía: no ya la historia como historia del poder o como simple historia de los papas, sino como historia de las Iglesias locales, de las comunidades, de la sociedad o sea una Historia de la Iglesia insertada en la Historia universal, en la cual sin embargo se despliega el plan de Dios.

*Das Papstamt, Dienst oder Hindernis für die Ökumene?*, F. Pustet, Regensburg, 1985, 184 págs. El papel fundamental del Papado tratándose del Ecumenismo está fuera de toda discusión. Ya lo hizo notar el Papa Pablo VI al decir que es el mayor obstáculo en el camino hacia lo ecuménico. Este libro, *El Papado, ¿Servicio o impedimento para el Ecumenismo?*, considera este asunto capital bajo diversos puntos de vista y por autores de diversas confesiones, como nos dirán los nombres de los trabajos: Pedro-Roma-Papado. Una historia transcendente (J. Blank); Pedro, la roca ¿piedra de escándalo? El "Oficio de Pedro" en la perspectiva de la Iglesia Ortodoxa (A. Kallis); Un Papado conforme al Evangelio. Crítica y exigencia por parte de los reformadores (H. Meyer); El oficio de Pedro como servicio a la Unidad. La enseñanza del Vaticano I y II, y la discusión actual (W. Kasper); El Papado y el futuro del Ecumenismo. Notas desde la perspectiva luterana (W. Pannenberg); El Papado y el Ecumenismo. Una toma de posición por parte de la perspectiva de los reformadores (A. Heron); Un aporte para la superación de la división entre la Iglesia Católico-Romana y la Ortodoxa (D. Papandreou); El Papado y el futuro del Ecumenismo. Toma de posición por parte del punto de vista de la Iglesia Greco Ortodoxa (V. von Aristi); El Papado y el futuro del Ecumenismo (H. Fries). Por la importancia del tema y por las colaboraciones al mismo, esta obra es plenamente recomendable.

M. Grabmann, *S. Tommaso D'Aquino*, Editrice Vaticana, Vaticano, 1986, 136 págs. El clásico libro de Mons. Grabmann, *Sto. Tomás de Aquino*, es reeditado por quinta vez en italiano (además de sus ocho ediciones alemanas) y constituye una muy buena introducción a la personalidad y pensamiento de Sto. Tomás. La introducción y bibliografía están a cargo de Mons. A. Piolanti, director de esta colección de 'clásicos del tomismo'. En suscintos capítulos se trazan las líneas directrices del pensamiento tomista y se concluye con sugerimientos para el estudio sistemático de Santo Tomás.

## FILOSOFIA

### ORIENTACIONES GENERALES

L. Bogliolo, *La filosofía cristiana*, Librería editrice vaticana, Città del Vaticano, 1986, 213 págs. Bajo el subtítulo "Il problema, la storia,